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À mi-chemin entre Paris et Nancy, et au carrefour de trois départements, le terri-
toire composé des communes de Vitry-le-François, Saint-Dizier, Bar-le-Duc et du 
Bassin de Joinville appartient à cette France forgée par la tradition métallurgique. 
Si l’emploi manufacturier marnais et meusien s’est désagrégé au fil des années, il 
constitue toujours une part essentielle de l’activité économique. Pour réussir sa 
transition et se régénérer, ce Territoire d’industrie se repositionne sur des activités 
de haute technicité et exploite les retombées économiques de l’implantation d’un site 
de la filière énergétique. Il s’appuie sur son patrimoine culturel et touristique, sur 
un accès au foncier facilité et sur un dialogue accru entre les agents économiques. 

Compte rendu rédigé par Elisabeth Bourguinat 

EN BREF

L’observatoire des Territoires d’industrie
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EXPOSÉ

Lydie ROLLOT 

Le siège du conseil régional du Grand Est est situé à Strasbourg et deux hôtels de région sont 

implantés à Châlons-en-Champagne et à Metz. La Région a également équipé son territoire 

le service Développement territorial de la Maison de région de Saint-Dizier/Bar-le-Duc, qui 

Présentation du territoire

régions (Champagne-Ardenne et Lorraine) et sur trois départements (Meuse, Marne et Haute-

par ailleurs, cette communauté de communes ainsi que celle des Portes de Meuse sont toutes 

régionale. 

bassin haut-marnais reste un des premiers bassins européens dans ce domaine), on trouve de 
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La mise en œuvre de la démarche Territoires 

d’industrie

Nous avons commencé par lister les acteurs qui seraient associés à la démarche, à savoir les élus 

Puis, nous avons rapidement constitué des groupes de travail sur les quatre axes prévus dans 

travailler ensemble, ce qui a compliqué le choix du binôme (un élu et un industriel) qui devait 

Les fiches action
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Le bilan

équipes municipales, qui a été retardé. 

réalisées depuis la signature du contrat en novembre dernier. 

nouveaux arrivants sur le territoire, est en panne pour le moment. 

Les perspectives

apporter des outils et de la méthodologie. Deux thèmes prioritaires ont été retenus, la conversion 

soixantaine de celles qui ont été sollicitées, seulement une dizaine ont été présentes régulièrement, 
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Nadège SIMON 

particulièrement précieux en cette période de transition énergétique. 

en cogénération. 

sur du charbon de bois écoresponsable et produit localement. Sachant que nous sommes le seul 
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Maxime GROJEAN 

matériaux dits light (aluminium et composites) commencent à se saisir de cette opportunité, de 

notre ancrage dans le territoire. 
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DÉBAT

1La réhabilitation des friches industrielles

Un intervenant

Lydie Rollot

Maxime Grojean

Nadège Simon

tonnes de bois, ce qui prend énormément de place. Pour le moment, la zone qui nous intéresse est 
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2Des difficultés pour recruter

Un intervenant

Maxime Grojean

Nadège Simon
Le problème du recrutement se pose aussi pour nous depuis des années, mais pas pour le 

Compte tenu de cette situation, nous avons mis beaucoup de temps à constituer une équipe 

Lydie Rollot
Ces problématiques sont récurrentes et se sont largement exprimées dans le cadre des groupes 
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Nadège Simon

Lydie Rollot

Comment attirer les jeunes dans les formations ?

Un intervenant

Nadège Simon

Lydie Rollot

Un intervenant
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Lydie Rollot

Un intervenant

Maxime Grojean

près des besoins industriels. 

pour permettre aux élèves-ingénieurs de se loger pendant les trois ans que dure leur apprentissage.

Nadège Simon

acceptent de se “délocaliser” une partie de la semaine dans le secteur rural du sud de la Meuse, 

Le télétravail, une solution ?

Un intervenant

Nadège Simon
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Un intervenant
Ne pourriez-vous pas envisager des binômes avec un opérateur sur place et un ingénieur à 

Nadège Simon

Maxime Grojean

Les infrastructures de transport

Un intervenant

Lydie Rollot

Nadège Simon
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Des actions menées en commun ?

Un intervenant

Nadège Simon

nos clients à ces questions. Nous coopérons pour les campagnes de communication, mais pour 

Lydie Rollot

valorisation dans les bétons, vont concerner plusieurs entreprises. 

Vendre du “made in France”

Un intervenant

Nadège Simon

menaces de campagnes de communication les ont conduits à relocaliser leurs achats, mais, entre-

les besoins sont énormes. La grande distribution a tellement besoin de produits écoresponsables 

massivement pour redévelopper leur production. 
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Le financement d’une start-up industrielle

Un intervenant

Maxime Grojean

propres puis, dès que possible, nous avons présenté nos concepts à des structures telles que 

de nos technologies et les ont présentées aux industriels avec lesquels elles travaillaient. Nous 

de prendre de premiers marchés, de développer des applications pour des grandes séries et par 

Nadège Simon

Pour la construction de notre nouveau site industriel, nous avons réussi à convaincre les banques 

L’impact de la crise sanitaire

Un intervenant
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Maxime Grojean

sur les applications destinées à des grandes séries, mais nous en vendons encore peu pour le 

Nadège Simon

pas pu répondre à toutes les demandes. 

Lydie Rollot

Meuse. En revanche, dès le mois de mai, nous avons été sollicités par plusieurs entreprises qui 

souhaitaient engager de gros investissements dans du matériel de production, ce qui est plutôt 
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